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Zusammenfassung

Trotz des großflächigen Verlusts, der zunehmenden Isolation und der heute oft verringerten Qualität von Habitaten konnten sich 26 der 
79 in Deutschland heimischen Heuschreckenarten während der letzten Jahrzehnte ausbreiten. Das Ausmaß der Arealerweiterungen ist 
artspezifisch sehr unterschiedlich und abhängig von verschiedenen Faktoren wie den Habitatansprüchen und der Mobilität der Arten sowie 
der Landschaftsausstattung am Arealrand. Starke Arealerweiterungen, insbesondere in den ehemals sommerkühlen Gebieten Deutsch-
lands, setzten erst vor etwa 20 bis 30 Jahren ein – also zeitgleich mit dem starken Anstieg der Sommer- und Jahresmitteltemperaturen. 
Aus unserer Sicht ist daher der Klimawandel maßgeblich verantwortlich für diese Entwicklung. Bemerkenswert ist, dass sich nicht nur 
mesophile Arten mittlerer und später Sukzessionsstadien ausgebreitet haben (z. B. Chrysochraon dispar, Conocephalus fuscus, Roeseliana 
roeselii), sondern auch – trotz verminderter Habitatverfügbarkeit – xerophile Offenbodenspezialisten und hygrophile Feuchtgrünlandarten 
(z. B. Calliptamus italicus, Sphingonotus caerulans, Stethophyma grossum). Zu den vom Klimawandel negativ betroffenen Arten gehören 
vermutlich Decticus verrucivorus, Metrioptera brachyptera, Omocestus viridulus, Pseudochorthippus montanus und Tettigonia cantans. Die 
wenigen in Deutschland ausschließlich montan und alpin verbreiteten Arten dürften ebenfalls Verlierer des Klimawandels sein.

Arealrand – Ausbreitung – globaler Wandel – Habitatverlust – Insekt – Klimaerwärmung – Landnutzungswandel – Sommerdürre

Abstract

Although land-use change has resulted in major habitat loss, increased isolation and decreased habitat quality, 26 out of the 79 indigenous 
Orthoptera species in Germany were able to expand their range within recent decades. The extent of range expansion varied greatly 
among the species and depended on their habitat requirements and dispersal ability as well as the landscape structure at the range mar-
gin. The range shifts started in the late 1980s and were associated with the strong increase in mean summer and annual temperatures. 
Consequently, global warming can be seen as the driving force behind this development. Surprisingly, not only generalists associated 
with mid- and late-successional stages such as Chrysochraon dispar, Conocephalus fuscus and Roeseliana roeselii were able to extend their 
range, but also specialists with quite different moisture requirements (e. g. Calliptamus italicus, Sphingonotus caerulans and Stethophyma 
grossum). Orthopteran species of which populations are expected to decline in the course of ongoing climate change include Decticus 
verrucivorus, Metrioptera brachyptera, Omocestus viridulus, Pseudochorthippus montanus and Tettigonia cantans. The few montane and 
alpine grasshopper species in Germany are also likely to suffer from global warming.

Range margin – Dispersal – Global change – Habitat loss – Insect – Climate warming – Land-use change – Summer drought
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